

Colombia 358 596.7 U.T.C. 170

INSTITUTO INTERAMERICANO DE COOPERACION PARA LA AGRICULTURA

CONVENIO IICA/OPSA

RESUMEN COMPORTAMIENTO DE LA ACTIVIDAD PECUARIA EN 1984

Alvaro Uribe

ICA  
2.200  
985

1985





COLECCIÓN ESPECIAL  
NO SACAR DE LA BIBLIOTECA  
HCA - CIDIA

400  
2.200  
485



REPUBLICA DE COLOMBIA

MINISTERIO DE AGRICULTURA

## COMUNICADO DE PRENSA

### SECTOR PECUARIO

#### BOVINOS

#### SACRIFICIO:

El sacrificio de ganado vacuno en 1984 (42 ciudades) según estimativos de la Dirección de Ganadería del Ministerio de Agricultura fue un 6.3% mayor que el registrado durante 1983. El deguello de machos sigue sosteniendo la oferta de carne, la que además viene creciendo regularmente desde febrero de 1983. Por su parte la tendencia decreciente en el sacrificio de hembras que venía registrándose desde el segundo semestre de 1982 y que se prolongó para el primer cuatrimestre del presente año, presenta un cambio sustancial a partir del mes de abril, insinuándose un claro aumento en el sacrificio. En efecto, el número de hembras sacrificadas pasó de 132.040 cabezas en el período enero-abril, a 155.200 cabezas en el período mayo-agosto, y 141.016 cabezas en el período septiembre-diciembre, lo que a su vez representa un aumento del 17.30% y 6.3% en los dos últimos períodos con respecto al primero.

Variables de distinta índole hacen presumir que el aumento del sacrificio iniciado desde mediados del año configura una nueva etapa de liquidación vacuna

This One



OY3X-62F-PKE6

Digitized by Google





REPUBLICA DE COLOMBIA

MINISTERIO DE AGRICULTURA

que por supuesto se extenderá durante 1985. Justamente, una de esas variables es precisamente la tendencia depresiva en los precios, tanto al productor como al consumidor, que viene experimentándose desde mayo del año anterior. Ciertamente, en términos deflactados, el precio del kilogramo en pie invariablemente viene descendiendo en todas las ferias; por ejemplo, entre enero y octubre de este año, los precios así considerados decrecieron en 8% en la feria de Medellín, 5.8% en la de Villavicencio, 5.1% en Bogotá y en menor proporción en el resto de ferias.

De igual forma el precio de la carne al consumidor, también en términos deflactados, sigue en clara tendencia decreciente: entre enero y octubre de este año, el consumidor de carne en Medellín se vió favorecido con una disminución de 7.1% en tanto que en Bogotá ésta equivalió al 7.3%. Las mayores disminuciones las disfrutaron los consumidores de Barranquilla (9.7%) Bucaramanga (8.4), Cali (8.3) y Manizales (9.4). En consecuencia, la depresión de precios al productor se ha agudizado por una mayor y mejor oferta. la cual contrasta con una probable deficiente demanda efectiva ocasionada por la generalizada crisis del conjunto de la economía.

En materia de exportaciones, se adelantaron esfuerzos que se tradujeron en la





colocación en mercados externos, de un poco más de 4.300 toneladas de carne, cifra francamente pequeña en comparación a las de años pasados. Debe entenderse sin embargo, que la crisis del mercado internacional es la causa fundamental para esta gran reducción.

## 2. LECHE:

La ausencia absoluta de estadísticas continuas y confiables sobre la actividad lechera no permiten aseverar acerca de la evolución de este subsector bovino. Aproximaciones apoyadas en cifras del pasado y en anotaciones gremiales (FADEGAN, ACOLECHE, ANALAC) sobre la reciente experiencia de la producción, permiten calcular una producción nacional de 2.800 millones de litros durante 1984, volumen aproximado que correspondería a 5.8% más de lo calculado para 1983.

En el trasfondo de esta producción se reproducen distintos inconvenientes para el conjunto lechero: dificultades para el ordeño y para el acopio, inconvenientes para el transporte desde áreas de producción hasta centros de procesamiento y consumo, insuficiente capacidad material y organizativa para alcanzar un efectivo equilibrio interregional. Pero al mismo tiempo, ya en el mercado final de la producción láctea parecen confluír variables como una insuficiente





REPUBLICA DE COLOMBIA

MINISTERIO DE AGRICULTURA

demanda efectiva (explicada por desempleo, escasos ingresos y patrones de consumo con baja elasticidad precio-consumo de bienes lácteos) con escasos progresos en prácticas de mercadeo por parte de los diferentes agentes involucrados en el proceso de comercialización.

Precisamente, el estancamiento de precios al consumidor de leche parece confirmar que los aumentos de producción no han encontrado respuestas efectivas por parte del consumo. En términos deflactados, en todas las ciudades capitales el precio al consumidor ha mostrado durante 1934 una disminución permanente.

Conciente de la enorme dificultad para que la iniciativa privada por sí misma y en las actuales condiciones tecnológicas y de dispersión de la producción, alcance en el corto o mediano plazo una ordenación del mercado lácteo, el Gobierno ha venido insistiendo sobre la necesidad de establecer puntos de acuerdo gremiales que permitan la conformación de un sólido, ágil y dinámico Fondo Nacional de la Leche. Al mismo tiempo, se propuso a los productores un modelo de desarrollo cooperativo con el que se propone ordenar el mercado pero también integrar eficientemente las distintas etapas de la actividad láctea.

En apoyo al mejor desarrollo industrial lechero (pulverizadoras) y por esa





REPUBLICA DE COLOMBIA

MINISTERIO DE AGRICULTURA

vía darle salida a la mayor producción de leche de los hatos, se decidió en 1984 suspender importaciones, y a su vez que el IDEMA comprara 1.500 toneladas de leche de la industria nacional para proveer a sus despensas, las que en el pasado se abastecían de leche importada.

En síntesis, las perspectivas de la ganadería bovina para el año venidero no son muy halagadoras (fase de liquidación que se plantea como prioridad, continuar los esfuerzos para recuperar mercados externos en lo correspondientes al ganado, pero asimismo reforzar el diseño de mejoras en mercadeo para la carne y leche en lo correspondiente al mercado interno. En lo que respecta al crédito, la programación del FFAP para 1985 se orientará por criterios que le permitan al productor obtener financiamiento adecuado para labores de corto y mediano plazo, con el fin de evitar una liquidación masiva de hembras que deteriore el crecimiento del hato ganadero.

## ESPECIES MENORES

### AVICULTURA:

Durante los últimos años, el subsector del huevo y la carne de pollo, se ha caracterizado por alcanzar altos niveles de productividad, no obstante presentar fluctuaciones en la producción, cambios moderados en los precios y algunas pequeñas dificultades en el abastecimiento de materias primas.





REPUBLICA DE COLOMBIA

MINISTERIO DE AGRICULTURA

Los estimativos de producción para 1984, establecen que la actividad de postura alcanzará un tasa de crecimiento de 4.5% y el número de huevos producidos estará cercano a los 3.900 millones de unidades. La actividad de engorde se mantiene dentro de los estimativos iniciales de producir 85 millones de aves, lo que le dá un crecimiento cercano de 2% durante el año. El aumento promedio de la producción del sector avícola estará alrededor de 3.2% en 1984.

En materia crediticia, la avicultura ha estado optimamente financiada. Se espera que al final del año los productores avícolas hayan percibido por concepto de crédito alrededor de \$2.600 millones, frente a un presupuesto programado a comienzos del año de \$2.057 millones. Esto representa una ejecución de cerca del 25% por encima de lo presupuestado.

Con respecto a las dificultades que se han presentado en el abastecimiento de materias primas, el Ministerio de Agricultura ha desarrollado importantes tareas tendientes a atender y solucionar a través de la Comisión Nacional de Avicultura, las solicitudes presentadas por los gremios con el fin de lograr el pleno abastecimiento. Ha buscado el Gobierno sin embargo, la sustitución paulatina de materias primas importadas, por el uso eficiente de materias primas nacionales. El objetivo es que el sector avícola contribuya a la solución del problema





cambiarlo del país. El Gobierno ve oportuno el empleo de fórmulas que consulten la disponibilidad interna de materias primas, garantizando complementariamente el abastecimiento pleno y oportuno de materias primas y microingredientes que sea necesario importar para lograr una oferta adecuada de alimentos concentrados en el país. Finalmente, la avicultura ha tenido estímulos en materia de exportaciones, ya que las incubadoras pueden vender a otros países pollitos de un día de edad, existiendo la posibilidad de que en un futuro próximo los exportadores coloquen carne en canal en el mercado internacional. Las incubadoras ya disponen de un CERT del 25% y los exportadores de pollo tienen actualmente en trámite sus solicitudes.

#### PORCICULTURA:

La ganadería porcina ha venido adquiriendo una importancia particular en el subsector cárnico colombiano. Durante 1984 el sacrificio aumentó 6.3% mientras las toneladas de carne registradas crecieron en 5.3%.

Las medidas de política dirigidas a favorecer la porcicultura, mediante estrictas normas de control al contrabando y la adecuada cobertura en términos de control sanitario, representan un estímulo importante que ha tenido respuesta inmediata en el comportamiento de los indicadores.





REPUBLICA DE COLOMBIA

MINISTERIO DE AGRICULTURA

A diferencia de los precios al productor de la actividad bovina, los de la producción porcina si han crecido en términos reales; entre octubre de 1983 y octubre de 1984, se registra un crecimiento del 18% en feria de Medellín y del 15% en Bogotá.

Respecto a la financiación, es notable la disminución del crédito total otorgado. Para el primer semestre de 1984, se registra un decremento del orden del 20.5% en las colocaciones con relación a 1983. Esta situación se debió en lo fundamental tanto a las tendencias de los precios al productor a inicios y mediados del año, como a los problemas sanitarios presentados durante el primer semestre, con brotes de aftosa y peste porcina en Antioquia y de esta última enfermedad en Santander. El comportamiento histórico hace esperar un crecimiento del crédito en un 50%, como mínimo, para el segundo semestre en relación al primero.



MINISTERIO DE AGRICULTURA

MEMORANDO

Para: DR. LUIS ALVARO SANGHEZ Fecha: MARZO 4/85

De: ALVARO URIBE C. S. A.

Adjunto me permito enviarle Resumen Comportamiento de la Actividad Pecuaria en 1984.

Atentamente,

anexo.





ICA-CIDIA  
BIBLIOTECA  
Bogotá-Colombia



